

La Corée du Nord, une dictature autoritaire

La République populaire démocratique de Corée (RPDC), plus connue sous le nom de Corée du Nord, a été créée en 1948 comme la Corée du Sud. Depuis cette date, c'est une dynastie de dictateurs, les Kim, qui dirige le pays d'une main de fer. La Corée du Nord est ainsi l'une des plus anciennes dictatures de la planète.



1 Kim Jong-un, un dictateur à la tête de la Corée du Nord

Kim Jong-un avait moins de 30 ans lorsqu'il fut propulsé à la tête de la Corée du Nord à la suite de la mort soudaine de son père, en décembre 2011. Bien qu'héritier en titre depuis 2009, il était loin d'avoir en main les leviers du pouvoir dans ce régime monolithique. Bien sûr, les analystes étrangers voyaient en lui un symbole de la continuité de la lignée des Kim – son grand-père, Kim Il-sung, fondateur du pays en 1948, puis son père, Kim Jong-il, qui lui succéda en 1994 –, mais tous pensaient qu'il serait vite manipulé par la vieille garde. Certains reprenaient volontiers les antennes sur l'effondrement annoncé du régime, jugé « inévitable » voire « imminent » depuis 20 ans.

Six ans plus tard, non seulement celui-ci est toujours en place, mais le jeune dirigeant y a consolidé sa position. Après avoir éliminé avec force toute dissidence potentielle, il s'est même mué en chef de guerre, n'hésitant pas à défier les États-Unis.

Dans un rapport des Nations unies de 2014 sur les violations des droits de l'homme, la RPDC est accusée de crimes contre l'humanité. Selon Cheong Seong-chang, « Kim Jong-un a en fait procédé à moins de purges que son père au cours des 6 années écoulées (sans doute 200 personnes) », mais il s'y est employé de façon plus spectaculaire. Après avoir épuré la hiérarchie militaire, il a rajeuni la structure sclérosée du parti. Ainsi, en octobre 2017, il a renouvelé un quart des cadres des instances dirigeantes (bureau politique, commission militaire centrale). « Plus confiant dans l'appareil, il délègue davantage : toutes les décisions importantes sont discutées dans les plus hautes instances du parti alors que père avait le goût du secret et décidait avec ses plus proches collaborateurs », poursuit le chercheur.

D'après Ph. Pons, « Kim Jong-un, le dictateur le plus énigmatique de la planète », lemonde.fr, 7 février 2018.



2 Une parade militaire en l'honneur de l'anniversaire du fondateur de la Corée du Nord, Kim Il-sung
Parade militaire à la veille des Jeux olympiques organisés en Corée du Sud, 8 février 2018.

Remplissez le tableau suivant pour comprendre pourquoi la Corée du Nord est un régime autoritaire :

Quelle est la fréquence des élections ?	
Comment le président accède-t-il au pouvoir ?	
Quels sont ses pouvoirs ?	
Comment la société civile peut-elle se faire entendre ?	